

mécontentement qu'il en éprouva acheva de le détacher des Hohenstanfen pour le jeter dans les bras du pape.

La rupture une fois consommée fut définitive. Contrairement à ce qu'on aurait pu supposer, le successeur de Conrad IV, Manfred, lorsqu'en 1254 il monta sur le trône, ne fit rien pour se rapprocher du mari de sa sœur, et se montra au contraire fort mal disposé pour l'empereur de Nicée. Si bien que, lorsque, à son tour, Jean Vatatzès mourut le 30 octobre 1254, l'alliance rêvée par Frédéric II n'était plus qu'un souvenir.

*
* *

On conçoit que, dans ces conditions, Anne, restée veuve, fût volontiers rentrée dans son pays natal. Sa situation, en effet, après la mort de son mari, était devenue singulièrement difficile à la cour de Nicée. Le successeur de Vatatzès, Théodore II Lascaris, était fort hostile aux Latins en général, et comme il était le fils d'un premier lit, il détestait particulièrement sa belle-mère, et la traitait mal. En outre, comme la politique de Manfred se faisait de plus en plus hostile aux Grecs, le nouveau basileus, qui voyait dans la sœur du roi de Sicile un otage précieux, jugeait avantageux de la garder entre ses mains, et la tenait par précaution en une demi-captivité. Si bien qu'isolée et mal vue dans un pays lointain, elle ne pouvait d'autre part obtenir d'en sortir. Il en alla de même lorsque, après la mort de Théodore Lascaris, Michel Paléologue eut usurpé le trône et, en 1261, reconquis Constantinople. Le seul changement dans la situa-